
獲「摩指」增權重 A股料多吸逾800億美元
香港文匯報訊 國際指數公司MS-

CI明晟表示，正在就A股在其指數

中的權重的進一步提高進行磋商，

計劃2019年將內地股票在其全球基

準 指 數 中 的 權 重 由 5% 提 高 至

20%。倘成事，可能會吸引逾800

億美元的新外國投資進入中國。
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今年9月，MSCI明晟就進一步提高A股
在MSCI指數中權重展開諮詢。在其

公佈的路線圖中，其建議將A股的納入因子
由目前的5%提高至20%，分別在明年5月
和8月的MSCI例行評審中實施。MSCI明
晟亞太地區研究負責人Chin Ping Chia稱，
該公司最初預計這一變化將吸引660億美元
資金，但資金流入水平超過了預期。他
說，截至目前流入的資金量遠高於預期，
約15%至20%的資金流來自於追蹤其指數
的被動資金。

納入因子明年擬提至20%
MSCI向證券時報．e公司表示，確實正
在就中國A股在其指數中的權重的進一步提
高進行磋商。但目前還沒有具體計劃的決
定。MSCI計劃在2019年2月28日或之前
宣佈其決定。
在今年9月，MSCI就宣佈圍繞「進一步

提高中國A股在 MSCI 指數中的權重」這
項議題展開諮詢，有關諮詢是在建立在A股
以5％的納入因子首次加入MSCI中國指數
及其相關綜合性指數（如MSCI新興市場指
數）的成功實施基礎上。
當時公告列出了三個計劃步驟：一是將
MSCI中國A股大盤指數的納入因子從5%
提高至自由流通調整後市值的20%，分兩
個階段實施，時間點分別為2019年5月明

晟半年度指數評估審議和2019年8月的季
度指數評估審議。二是深圳創業板指
（ChiNext）添加入符合條件的證券交易所
分部清單，從2019年5月半年度指數評估
審議開始實施；三是增加A股中盤股證券，
納入因子為20%，在2020年5月半年度指
數評估審議時一步實施。
MSCI認為，隨着A股大盤股納入因子提

升至20%，到2019年8月的A股佔MSCI新
興市場指數模擬權重將增加至2.8%。新增
納入的A股中盤股納入因子到2020年5月為
20%，將進一步增加A股佔MSCI新興市場
指數權重至3.4%。

A股兩連跌 細價股最傷
至於昨日滬深A股則連續兩日收跌，中小

型股份跌勢較急。上證綜指收報2,659點，
跌6點或0.23%，成交額1,386億元(人民

幣，下同)；深證成份指早段跌幅超過1%，
收市報7,791點，跌47點或0.61%，成交
1,751億元；創業板指數平收於1,349點。

科創板利創投板塊
新時代證券高級投顧孫唯表示，科創板
的推出，勢必加速目前已上市的中小盤股
的價值回歸。此外目前部分中小企業的業
績增速已出現了轉變，業績變化導致投資
者開始拋售，賣壓開始增加。但科創板開
通後，對創投類企業形成利好，導致該板
塊持續走強。
儘管市場成交量有所萎縮，但市場整體

成交水平已經開始呈現緩慢的階梯式上
升，說明市場信心在逐漸恢復，預計利好
政策後期將陸續兌現。此外美國國會中期
選舉將影響其新的政策動向，將影響市場
投資者的情緒變化。

■MSCI早前公佈的三個計劃步驟中，包括將深圳創業板指添加入符合條件的證券交易所
分部清單。圖為深圳證券交易所。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 馬
翠媚）人民幣近日表現反
覆，官方昨開出中間價報
6.9075，較上個交易日跌99
點子。外界一直猜測人民幣
年內會否跌穿7算，人行貨
幣政策委員會委員馬駿接受
外媒訪問時再為市場派定心
丸指，人民幣匯率破「7」
與否並不重要，主因現時資
本外流壓力比2年前已經小得多，
又指其他已發展國家的貨幣匯率波
動亦很大，籲媒體無須過度關注什
麼水平是底線。
馬駿形容，人民幣2年前也有一

輪貶值壓力，當時有一點恐慌情
緒，惟現在恐慌情緒已基本沒有，
相信人民幣現時雙向波動率已經與
國際主要貨幣一樣，市場參與者亦
已接受了較大的匯率彈性。他又
指，其他已發展國家的貨幣匯率波
動亦很大，但沒有人討論會「破什
麼點位」，故認為套用在人民幣情
況，亦沒必要太關注有關水平。

或再減稅費提振經濟
對於中美貿易爭拗持續，馬駿承
認中美貿易摩擦可能會對內地經濟
造成下行壓力，導致政策有需要放
鬆的壓力，雖然現時貨幣政策擴張
的空間不大，但相信在財政領域會
有較大空間可作調整，如降低增值
稅稅率及社保費率，惟他亦強調在
大幅減稅同時，政府應該加快退出
在競爭性領域的投資，避免擠出民
營企業投資，這樣才能保持明年的
財政赤字率不超過3%。
人行副行長、國家外匯管理局局

長潘功勝亦表示，人民幣國際化是
市場驅動的過程，而在比較中國內
地金融市場的體量和境外投資者的
需求，尤其是目前整個內地債券市
場託管量已經超過70萬億元，然而
境外投資者投資境內債券市場佔比
只有2.4%，遠低於發達國家20%的
水平，相信境外投資者投資內地金
融市場還有很大的空間。

續優化人民幣跨境使用
潘功勝又指，人民幣國際化初

期，中國主要通過增量改革來推
進，然而經過近10年發展，跨境人
民幣政策框架已基本建立，人民幣
國際化更多往存量改革發展，以滿
足市場的合理需求。他指，未來將
進一步優化人民幣跨境使用政策，
建立健全跨境資金流動監測和風險
防範機制，推進更高起點的深化改
革和更高層次的對外開放。
受到人行官員接連發表言論提

振，離岸價及在岸價昨輕微反彈，
離岸價昨早段曾高見6.9102。在岸
價昨則明顯轉強，一度高見
6.9128，較上個交易日升 130 點
子。截至昨晚7時，離岸價及在岸
價分別報6.9181及6.9174。

香港文匯報訊 針對區塊鏈近年來大
熱，中國人民銀行發表工作論文指出，目
前區塊鏈投融資領域泡沫明顯，投機炒
作、市場操縱甚至違規違法等行為普遍，
特別是涉及公開發行交易的Token的項
目，倡政府有關部門應加強監管，防範金
融風險。

經濟功能存短板 項目社會效益少
該篇論文刊載於央行網站，為人民銀行

研究局研究員徐忠和副研究員鄒傳偉在
2017年12月至2018年5月期間的研究成
果。文章認為，不要誇大或迷信區塊鏈的
功能，稱目前真正落地並產生社會效益的
區塊鏈項目很少，除了區塊鏈物理性能不
高以外，區塊鏈經濟功能的短板也是重要
原因；應在持續研究和試驗的基礎上，理
性客觀評估區塊鏈能做什麼、不能做什

麼。區塊鏈應用要立足實際情況，不要拘
泥於一些過於理想化的宗旨。

加密幣乏靈活性 難取代法定貨幣
論文指出，這些年的行業實踐已經證明

一些區塊鏈應用方向是不可行的。特別是
現代金融體系在發展過程中不斷吸收各種
技術創新，技術創新只要有助於提高金融
資源配置效率以及金融交易的安全性、便
利性，就會融入金融體系。
文章認為，加密貨幣供給沒有靈活性，

缺乏內在價值支撐和主權信用擔保，無法
有效履行貨幣職能，不可能顛覆或取代法
定貨幣。區塊鏈的匿名特徵反而會增加金
融交易中反洗錢（AML）和「了解你的客
戶」（KYC）的實施難度。
文章又稱，但同時也要看到，中國的一

些國情提供了實踐區塊鏈的機會，比如數

字票據交易平台有助於緩解內地票據市場
分散化的問題。
香港金融管理局早前公佈，新推出的貿

易融資數碼化平台「貿易聯動」
（eTrade Connect）將與歐洲同業 we.
trade對接，構建全球首個跨地區及跨區塊
鏈貿易融資平台。

香港文匯報訊 國際評級機構惠譽在一
份報告中表示，外資銀行的內地風險敞口
今年上半年首次突破2萬億美元，但其增
幅相對於2017年全年的18.3%卻有所下
降。惠譽在報告中說，儘管增速減緩，但
是外資銀行的內地風險敞口依然是一個風
險。
惠譽又稱，港資銀行的內地風險敞口佔

比將近一半，今年上半年增長了2.3%，同

期其對內地民營實體的貸款則增長了
12.1%。

中銀香港內地風險敞口半年降8%
香港細分數據同時顯示，中資銀行香港

子公司和分行對內地貸款減幅最大：中銀
香港的內地風險敞口2018年上半年下降了
8%。
相比之下，匯豐、渣打銀行和恒生銀行

的風險敞口增加了4%至5%；星展銀行分
行和子公司的風險敞口增幅雙雙超過了
15%。
惠譽報告中指出，資本實力較弱的中資

銀行在放貸上的收斂，將會繼續為外資銀
行在內地的擴張提供機遇，尤其是在對民
營企業放貸方面更是如此。相比國有企業
而言，民營企業獲得中資內銀行貸款的機
會有限。

香港文匯報訊 人
民銀行上周五發佈
《中國金融穩定報告

（2018）》，稱民營企業和上市公司通過
投資、併購等方式逐步控制多家、多類金融
機構，事實上形成了「金融控股公司」，如
明天系、海航集團、復星國際、恒大集團
等。有分析認為，被點名的公司已經「大到
不能倒」，監管層不會徹底切斷它們的融資
渠道。但為了整個國家金融體系的穩定，有
必要抓緊建立金融控股公司監管制度。

人行報告：極速擴張風險累積
人行的這份報告長達200頁，指出一些公
司急劇向金融業擴張，同時控制了多個、多
類金融機構，形成跨領域、跨業態、跨區
域、跨國境經營的金融控股集團，風險不斷
累積和暴露。通過複雜的公司結構、關聯交
易和對金融機構的投資，這些公司實現了驚
人的擴張速度與規模，對監管機構構成挑
戰。
雖然上述表述沒有直接與海航、復星、
恒大和明天系聯繫起來 ，但有不少投資者
擔憂，這是監管層以間接的方式發出警告，
或會影響這些公司金融相關業務的前景。

復星：合法合規為公司準則
有接近恒大方面人士回應稱，目前恒大
集團完全控股的只有恒大人壽，其他都是參
股的形式，比如盛京銀行等。復星方面則回
應稱：「復星的風險可控……我們認為金
融的本質是識別和管理風險，核心要求是符

合法律和監管。這也是復星一以貫之的行為
準則。我們尊重和遵守監管的要求，也願意
積極配合相關機構進一步研討相應政策，共
同為中國金融市場的蓬勃、健康、規範發展
做出努力。」
東興證券（香港）資產管理公司信用債

投資經理Chak Lau表示，「我們都很清楚
這些公司規模太大而不能倒下，即使這些公
司被點名，我認為政府也不會徹底切斷他們
的融資渠道，可能更像是對其大規模開展交
易的警告。」
近年來隨着越來越多的民營資本紛紛

「殺入」金融業，進行資本逐利。部分產業
資本建立金融控股平台後，忽視自身主營業
務發展，盲目向金融業擴張，並將其作為轉
型「利器」。在對金融風險知之甚少，並缺
乏相應風險管理能力的情況下，這種重發
展、輕風險的經營思路，導致金融風險迅速
集聚。

專家籲統一監管規則控制風險
國家金融與發展實驗室副主任曾剛認

為，在此形勢下，制定統一的監管規則，也
是當下最為急迫的工作。有必要明確准入標
準，建立嚴格的審核標準和門檻；界定金融
控股公司業務範圍，明確禁止金融控股公司
經營實體產業；制定金融控股公司的風險退
出機制，在確保風險可控的前提下，監管部
門可以責令問題公司在適合的時間和場合下
進入破產程序；對金控公司實施資本金充足
率監管。

■記者蔡競文
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民營金融「大到不能倒」惹關注

央行：區塊鏈存泡沫 投機炒作盛

惠譽：外資行內地風險敞口逾2萬億美元

■馬駿稱馬駿稱，，對對
人民幣貶值壓人民幣貶值壓
力的恐慌情緒力的恐慌情緒
現在已基本沒現在已基本沒
有有。。資料圖片資料圖片

■人民銀行發表的工作論文認為，應在持
續研究和試驗的基礎上理性客觀評估區塊
鏈「能做什麼、不能做什麼」。 資料圖片
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